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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Limoneros critican pasividad de la Guardia ante extorsiones 
Reciben amenazas de grupos criminales, lo que tiene paralizada la actividad y pone en 
riesgo las cosechas en Apatzingán; señalan que las fuerzas federales sólo se imitan a 
realizar patrullajes 
 

 
Alfaro se aleja de Movimiento Ciudadano 
No tiene un rumbo claro, señala 
 

 
Va 4T contra Elektra: reclaman 25 mil mdp 
Acusan a Ministro de protección y “actuación selectiva” 
 

 
“Aprendan a respetarnos”: AMLO a Abbott y DeSantis 
Frontera. El Republicano Dan Crenshaw se monta en el tema de Lagos de Moreno para 
relanzar su oferta de ayuda contra el narco y aclara: “basta de juegos, nunca hablé de 
invadir” 
 

 
SSPC: Impunidad se agrava por fallos del Poder Judicial 
Secuestradores, pederastas y evasores fiscales, sin castigo por sus ilícitos 
 

 
Anota alza histórica de 27.8% anual el sector constructor 
Expertos. Favorece en junio impulso de proyectos liderados por sector público 
 

 
Rendimiento de afores lleva 28 meses por debajo de la inflación 
El resultado no alcanza todavía el previo a la época Covid 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Gobierno entregaría libros hasta en el tianguis  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gobierno-entregaria-libros-hasta-en-el-
tianguis/1604785 
Andrés Manuel López Obrador no descartó entregar “de casa en casa” o en 
un tianguis los libros de texto gratuitos en tanto se resuelven de fondo los 
litigios sobre la distribución de los materiales didácticos para el nivel de 
educación básica. A menos de una semana de iniciar el ciclo escolar 2023-
2024 y en medio de la polémica suscitada por recursos jurídicos 
presentados por los gobiernos de Chihuahua y Coahuila para que no se 
distribuyan los libros a los estudiantes por considerar que no se cumplieron 
los requisitos para su elaboración, López Obrador lanzó en su mañanera 
ambas posibilidades de distribución bajo la premisa de que nadie puede 
prohibir al gobierno federal entregar libros a quien los solicite. 
“Nosotros lo que vamos a hacer es protegerlos (los libros de texto gratuitos), 
me refiero a que no se echen a perder, utilizarlos, ni modo que nos prohíban 
entregar libros a los que quieran tener libros, puede ser que se amparen 
también, por ejemplo, por las casas, quién quiere, tianguis de libros, aquí hay 
libros para los que quieran, vengan”, expresó. 
 
"Aprendan a respetarnos": AMLO a Abbott y DeSantis  
https://www.milenio.com/politica/amlo-pide-abbott-desantis-respetar-mexico 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ojalá los gobernadores 
de Texas, Greg Abbott, y de Florida, Ron DeSantis, aprendan que a México 
se le debe respetar. Desde Palacio Nacional, celebró que Abbott haya 
rectificado en la colocación de boyas para frenar la migración irregular en la 
frontera con México y consideró que lo mismo debe hacer DeSantis, quien 
propuso autorizar misiles y cañones para combatir al narco mexicano. 
“No dependemos de ningún país, no somos colonia de ningún país. Qué 
bueno que rectifica (Abbott), que no cae en la autocomplacencia, es de 
sabios cambiar de opinión, qué bueno que toma esta decisión, ojalá y 
aprenda que debe respetarnos, lo mismo el gobernador de Florida, está en  
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campaña diciendo que va a autorizar armas, cañones, misiles para combatir 
el narcotráfico en México”, subrayó. 
 
Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes cierran filas contra López 
Gatell y libros de texto gratuitos  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/xochitl-galvez-y-beatriz-paredes-contra-
gatell-y-libros-de-texto 
En tiempos de cierre de filas, las aspirantes a coordinar el Frente Amplio por 
México, Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes, fusionaron sus discursos y 
arremetieron contra el “virus”, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 
contra el contenido de los libros de texto gratuito y se pronunciaron por 
fortalecer los programas sociales. En el tercer foro regional “La 
reconstrucción institucional: gastar el dinero en lo que se necesita”, la priista 
hizo un enérgico llamado al bloque opositor para que el esfuerzo que están 
realizando no sea una “farsa”, pues caería “la responsabilidad de todos 
nosotros haber generado una expectativa entre los ciudadanos y entre las 
fuerzas políticas de que las cosas se pueden hacer de manera distinta en 
México”. En tanto, la panista, al puro estilo de Martin Luther King, llamó a 
soñar en un México sin límites, “con esperanza y unidad vamos rumbo a la 
victoria para construir el sueño mexicano, con educación, salud y desarrollo 
lo que hoy vengo a ofrecerles”. 
 
México hará valer su posición ante panel laboral bajo el T-MEC: 
SE  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/22/economia/mexico-hara-valer-posicion-
ante-panel-laboral-bajo-el-t-mec-se/ 
“México hará valer su posición ante el panel conforme a los plazos 
establecidos en el T-MEC, dijo la Secretaría de Economía (SE) tras confirmar 
la solicitud del panel laboral por parte de la Oficina de Representación 
Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés). 
La dependencia federal reiteró que el caso se encuentra fuera del ámbito 
de aplicación del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR), pues 
hizo valer el principio legal de no retroactividad del acuerdo comercial.  
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“No sería aplicable a los hechos relacionados con esta controversia”, 
puntualizó. “Este conflicto laboral ha sido analizado por las instancias 
nacionales competentes, razón por la cual no sería aceptable una 
interferencia de un procedimiento paralelo bajo el T-MEC”, agregó. 
 
Olga Sánchez descarta “cobro de facturas” del gobierno contra 
ministro Luis María Aguilar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/olga-sanchez-descarta-cobro-de-facturas-del-
gobierno-contra-ministro-luis-maria-aguilar/ 
La senadora Olga Sánchez Cordero descartó que la queja que presentará el 
gobierno federal por una supuesta actuación “omisa” en el caso de una 
empresa que dejó de pagar impuestos por 25 mil millones de pesos, sea un 
cobro de facturas contra el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Luis María Aguilar, por sus resoluciones en contra de los libros de 
texto gratuitos. En entrevista, la ministra en retiro y exsecretaria de 
Gobernación recordó que “yo fui ministra veintiún años, nosotros como 
juzgadores actuamos siempre a petición de parte, no estamos sacando las 
resoluciones sin que haya una accionante para resolver”.  
Señaló que “la resolución de la Suprema Corte es la resolución de la Corte; 
podemos o no estar de acuerdo en cómo se resuelve, pero finalmente es la 
resolución de la última instancia que tenemos nosotros”. 
 
Pueblos originarios agradecen a AMLO por decretos que 
salvaguardan sitios sagrados  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/08/22/politica/pueblos-originarios-agradecen-a-
amlo-por-decretos-que-los-salvaguardan/ 
Autoridades tradicionales pertenecientes a los pueblos Wixárika, Náayeri, 
O´dam y Mexikan agradecieron al presidente Andrés Manuel López 
Obrador el Decreto por el cual se reconocen, protegen, preservan y 
salvaguardan sus lugares sagrados y las rutas de peregrinación. Aseguraron 
que se sienten “respaldados, reconocidos y visibilizados” con esa ordenanza. 
En la instalación de la Comisión Presidencial del Decreto (instancia con 
carácter permanente), realizada en la Secretaría de Gobernación, 
sostuvieron también que este es un “paso sin precedentes”, pues ningún 
otro mandatario lo había hecho.  
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Virginia Flores Flores, gobernadora tradicional de la comunidad Xoconostle, 
Durango, tras agradecer por el decreto conminó también a que “se haga 
realidad la reforma constitucional (en materia indígena) como un acto de 
justicia”. 
 
Junta de gobierno de la UNAM, reconocida, pero cuestionada  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/junta-de-gobierno-de-la-unam-reconocida-pero-
cuestionada/1604788 
De marzo de 2017 a marzo de 2023, el Consejo Universitario designó a 14 de 
los 15 miembros de la Junta de Gobierno, quienes serán los encargados de 
nombrar a la persona que regirá el destino de la UNAM durante, al menos, 
los próximos cuatro años. Es decir, durante el rectorado de Enrique Graue, 
prácticamente fue renovada toda la Junta, además de que, por primera vez 
en su historia, está integrada mayoritariamente por mujeres. 
Salvo Gina Zabludovsky Kuper, quien fue nombrada a finales de la gestión 
de José Narro Robles (el 24 de marzo de 2015, por lo que ha participado en 
los últimos dos procesos de sucesión), el resto de los integrantes de la Junta 
llegaron durante el periodo del actual rector.  
Con la designación de Margarita Beatriz Luna Ramos, ministra en retiro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el 30 de marzo de este año, la 
Junta quedó compuesta por ocho mujeres y siete hombres. 
 
Rompe Enrique Alfaro con MC  
https://www.reforma.com/rompe-enrique-alfaro-con-mc/ar2662233?v=5 
Jalisco. - El Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, rompió ayer con el partido 
que lo llevó al poder, Movimiento Ciudadano porque, dijo, se cometen 
errores "muy graves" en la dirigencia. 
 
Va 4T contra Elektra: reclaman adeudo fiscal de 25 mil mdp  
https://www.reforma.com/va-4t-contra-elektra-reclaman-adeudo-fiscal-de-25-mil-
mdp/ar2662205?v=3 
Ciudad de México. - El Gobierno federal entró en pugna con la empresa 
Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, por adeudos fiscales que superan los 25 
mil millones de pesos. Acusó que Elektra ha abusado y mediante recursos 
legales evita que se le cobren sus deudas millonarias al fisco con auxilio del 
Poder Judicial. 
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Buscan con 20 amparos frenar libros de la SEP  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/si-reparten-libros-habria-sanciones-expertos/ 
Organizaciones civiles y dos estados de la República han presentado una 
veintena de recursos contra los libros de texto gratuitos para el ciclo 2023-
2024 y así frenar su distribución; tres ya obtuvieron suspensiones: la Unión 
Nacional de Padres de Familia (UNPF) y los gobiernos de Chihuahua y 
Coahuila. Faltan cinco amparos por resolver de la organización Suma por la 
Educación, en el Juzgado Primero, y Educación con Rumbo, en el Juzgado 
Séptimo, ambos en la Ciudad de México.  
Así también, la Unión Neoleonesa de Padres de Familia, en el Juzgado 
Primero en Nuevo León; Consejo de Participación en la Educación, en Baja 
California, Juzgado Sexto, y Vía Familia, en Sinaloa.  
También faltan por resolver más de una decena de amparos que han 
presentado en lo individual padres de familia contra los libros de texto. 
 
Limoneros critican pasividad de la Guardia ante extorsiones  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/crimen-ya-cobra-demasiado-dicen-los-
limoneros/ 
Michoacán. - A 10 días de que se suspendió la actividad de las fincas de limón 
en el Valle de Apatzingán, Michoacán, productores, trabajadores y la 
población, todos dependientes económicos de esta actividad, ven con 
preocupación la crisis que enfrentan, mientras la Guardia Nacional, presente 
en la zona, se limita a patrullar. Productores, cortadores y empacadores han 
sido amenazados por grupos criminales, que deciden si se corta o no el 
limón, el costo del producto y su comercialización.  
Por un lado, las organizaciones delictivas les cobran derecho de piso y 
extorsión, por otro, les exigen parar las actividades de la cadena productiva.  
Cifras oficiales indican que están en riesgo 6 mil 659 productores y 71 mil 618 
hectáreas de limón concentradas en 3 mil 636 huertos.  
EL UNIVERSAL recorrió el Valle de Apatzingán para conocer la crisis por la 
que atraviesa este municipio, el mayor productor de limón del país. 
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Sufre medio País la falta de agua  
https://www.reforma.com/sufre-medio-pais-la-falta-de-agua/ar2662386?v=2 
Más de la mitad de las entidades del País registran estrés hídrico -
determinado por la relación entre la demanda y disponibilidad de agua- 
extremadamente alto, de acuerdo con el Instituto de Recursos Mundiales 
(WRI, por sus siglas en inglés). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-inocencia-del-expresidente-fox/ 
Después de que Santiago Creel se bajó de la contienda por la candidatura 
presidencial del Frente Amplio por México y declinó a favor de Xóchitl 
Gálvez, ahora buscan convencer a la priista Beatriz Paredes para que haga 
lo mismo. Ayer el expresidente Vicente Fox compartió en sus redes sociales 
un mensaje para la priista: “Querida Beatriz, te toca reflexionar las 
dificultades en el resto del proceso. Tú eres la clave para que la estrategia de 
tierra funcione. Un gesto tuyo puede darnos un gran poderío. Anímate 
vamos juntos por México”. Tal vez no fue el mejor personaje para pedirle a 
doña Beatriz declinar, pues, nos recuerdan, que don Vicente fue 
desconocido por la senadora Gálvez hace unas semanas al señalar: “Fox no 
me representa”. Además, señalan, el expresidente peca de inocente al no 
darse cuenta de que la estructura del PRI sí está haciendo todo por que sea 
Paredes la que gane el proceso interno del frente y que Xóchitl Gálvez se 
quede en el camino. Demasiada inocencia la del exmandatario. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1838 
Que Marcelo Ebrard prepara un acto masivo para su cierre de recorridos en 
pos de la candidatura presidencial de Morena el domingo 27 de agosto y 
eligió como escenario la Arena Ciudad de México, con capacidad para más 
de 22 mil asistentes y que fue inaugurada en la alcaldía Azcapotzalco en 2012 
por el propio entonces jefe de Gobierno. En esta plaza se han presentado 
artistas como Miley Cyrus, Avril Lavigne, Katy Perry, Bruno Mars y Deep 
Purple, entre otros. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-23/op255172?pc=102 
CON sorpresa e incredulidad recibieron en Movimiento Ciudadano las 
palabras de ruptura y adiós de parte del gobernador Enrique Alfaro. Llama 
la atención que, salvo Alberto Esquer, uno de los principales operadores 
políticos en Jalisco, hasta anoche ningún otro u otra integrante del alfarismo 
había salido a respaldar a su líder. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Claudia compra fentanilo a empresa de morenista  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-compra-fentanilo-a-
empresa-de-morenista/ 
El gobierno de Claudia Sheinbaum compró fentanilo a una empresa de dos 
conocidos políticos de Morena. Les compró también Ivermectina. Por si 
fuera poco, la empresa estaba inhabilitada por la Secretaría de la Función 
Pública. El más reciente escándalo de la corcholata favorita del Presidente 
se resume en ese sencillo párrafo. Pero las alertas que enciende son mucho 
más altas: el fentanilo se ha vuelto el tema más caliente de la relación entre 
México y Estados Unidos. Por el fentanilo se mueren 100 mil ciudadanos 
americanos al año y los aspirantes republicanos a la Presidencia de nuestro 
país vecino han propuesto bombardear a los cárteles mexicanos en nuestro 
territorio y mandar tropas a combatirlo. Por el fentanilo se han dado las más 
recientes agrias discusiones entre los presidentes Biden y López Obrador, y 
sus gobiernos, porque México mantiene la postura de que aquí no se 
produce fentanilo y las agencias de inteligencia estadounidenses sostienen 
lo contrario.  
 
Mario Maldonado 
Mara Lezama: shows, inseguridad y empresas “espectaculares”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/mara-lezama-shows-
inseguridad-y-empresas-espectaculares/ 
En medio de una ola de violencia e inseguridad, la gobernadora morenista 
de Quintana Roo, Mara Lezama, sigue aprovechando la posición política y 
sus contactos para colocar a su marido, el locutor Omar Terrazas García, en 
los mejores escenarios. Cuando era presidenta municipal de Cancún lo 
incluyó en un partido de exhibición de exjugadores profesionales en el que 
participó el astro brasileño Ronaldinho Gaúcho, mientras que el pasado 
sábado, ya como gobernadora, le cumplió el sueño de cantar frente a unos 
5 mil espectadores y abrir el concierto del popular cantante ranchero 
Alejandro Fernández. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-compra-fentanilo-a-empresa-de-morenista/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/claudia-compra-fentanilo-a-empresa-de-morenista/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/mara-lezama-shows-inseguridad-y-empresas-espectaculares/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/mara-lezama-shows-inseguridad-y-empresas-espectaculares/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Salvador García Soto 
El tercero en discordia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-tercero-en-discordia/ 
La disputa en Morena, que esta semana entra ya en su recta final con los 
cierres proselitistas que preparan las seis corcholatas presidenciables, dista 
mucho de tener ya un resultado claramente definido. Si bien las encuestas 
publicadas hasta ahora anticipan posibles resultados, a estas alturas todo 
puede pasar en el resultado de los sondeos que comenzará a levantar la 
dirigencia nacional de Morena y en los que difícilmente veremos un triunfo 
holgado de cualquiera de los aspirantes y más bien las diferencias tenderán 
a cerrarse entre los dos punteros, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard, con 
muchas posibilidades de que también se les acerque, en el resultado final, 
Adán Augusto López. 
 
Héctor de Mauleón 
Horror e impunidad en Lagos de Moreno  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/horror-e-impunidad-en-
lagos-de-moreno/ 
El 16 de agosto, policías municipales recibieron un reporte anónimo sobre la 
presencia de restos calcinados en la comunidad La Troje, en el municipio de 
Lagos de Moreno. En el lugar, según se reportó después, había cuatro 
cráneos y restos tan impactados por el fuego que, dijeron las autoridades, 
se “hacía complicado” determinar la cantidad y el sexo de los cuerpos. 
Cinco días atrás, integrantes del crimen organizado habían privado de la 
libertad, en la explanada de esa cabecera municipal, a cinco jóvenes que 
luego fueron grabados en un video dantesco. Se pensó que los restos de La 
Troje podrían ser los de los jóvenes desaparecidos, pero ayer el gobernador 
de Jalisco, Enrique Alfaro, informó que esos restos no tienen coincidencia 
genética con los jóvenes desaparecidos. 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-tercero-en-discordia/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/horror-e-impunidad-en-lagos-de-moreno/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/horror-e-impunidad-en-lagos-de-moreno/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Carlos Marín 
¿Dos “predilectas” de la oligarquía?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dos-predilectas-de-la-
oligarquia 
Una reportera dijo ayer al Presidente que hay denuncias contra el líder de 
los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, porque “cuenta ya con tres 
años de campaña ininterrumpida, 600 anuncios espectaculares en las 
principales ciudades y caminos del estado de Puebla. El costo es de 40 mil 
pesos por mes, 24 millones que el diputado debe cubrir cada mes para 
promover su imagen (…), a la típica usanza de los partidos conservadores”. 
Sin mencionar a Mier, AMLO comentó: 
“Todos deben de actuar de manera responsable (…). Esas prácticas hay que 
combatirlas (…). Eso no solo es indebido e ilegal, resulta contraproducente, 
porque la gente ya está muy informada, muy consciente, y no se deja 
manipular. ¡Qué se va a dejar manipular cuando ve un cartel, un 
espectacular! (…). Hoy puedo decir que los medios convencionales, 
independientemente de los espectaculares, le dan más espacio al bloque 
conservador que a quienes buscan continuar con la transformación (…). 
Todo lo que hablan de nosotros es en contra. La mayoría de los medios, 
todos en contra…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Elecciones, resultados y Ejército  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/elecciones-resultados-
y-ejercito 
Que un gobierno declare algo histórico, no lo hace tal. Florestán 
A lo largo de su gobierno, Andrés Manuel López Obrador había descartado, 
y con razón, la posibilidad de perder las elecciones presidenciales de 2024 
con dos frases que repite matutinamente: la oposición está moralmente 
derrotada y no hay fenómeno opositor que pueda —repite el verbo— 
derrotar a la transformación. A este karma hay que agregar que nunca ha 
reconocido un resultado electoral que no le favorezca y, que hasta antes de 
que destapara y proyectara a Xóchitl Gálvez, no había modo que le ganaran 
el año que viene.  
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Hoy ha cambiado el que las elecciones solo fueran un trámite para 
prolongar su cuarta transformación, y se ha convertido en un proceso 
competitivo en el que aún mantiene ventaja, pero cuyo resultado 
dependerá de quién elija como su candidato(a) y cómo crezca el proyecto 
Gálvez en la sociedad. 
 
Enrique Quintana 
La economía de México va a emprender el vuelo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/23/la-economia-de-
mexico-va-a-emprender-el-vuelo/ 
La economía mexicana está por emprender el vuelo. No hemos 
dimensionado correctamente el impulso que el nuevo “momento 
mexicano” está trayendo consigo, pero gradualmente, varias señales 
económicas confirman esta fuerza. El INEGI dio a conocer ayer sus 
indicadores de la industria de la construcción, que resultaron con 
crecimientos espectaculares. El valor de la producción de las empresas 
constructoras creció en junio en 6.7 por ciento respecto a mayo y en 27.8 por 
ciento respecto al mismo mes del año pasado. 
Los ritmos de crecimiento en algunos subsectores son impresionantes: 92.4 
por ciento en transporte y urbanización; 78.1 por ciento en electricidad y 
telecomunicaciones; 53.3 por ciento en agua, riego y saneamiento, por citar 
los tres de crecimiento más elevado. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Y si Xóchitl no llega?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/23/y-si-xochitl-
no-llega/ 
La declinación de Santiago Creel a favor de Xóchitl Gálvez para contender 
contra Beatriz Paredes por la candidatura del Frente Amplio por México por 
la Presidencia de la República, le dio una bocanada de oxígeno a la panista-
ciudadana. Gálvez estaba sumida en una contradicción, donde mostraba 
tener un equipaje más liviano que sus adversarios, pero a la vez, la única que 
había entusiasmado al electorado de oposición y metabolizado la sucesión 
presidencial, convirtiéndose en la figura que en el imaginario colectivo 
arrasaba a sus rivales. 
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Darío Celis 
Contrato de Atlantis por 2 mmdp en la mira  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/8/23/contrato-de-atlantis-por-mmdp-en-la-
mira-532292.html 
MAL Y DE malas en Nacional Financiera y el Banco Nacional de Comercio 
Exterior, donde también han prevalecido señalamientos de malos manejos 
administrativos en adquisiciones de bienes y servicios. 
Ahora enfrentan un dictamen de la Secretaría de la Función Pública, que les 
ordena anular el contrato con Atlantis Operadora de Servicios de Salud, por 
irregularidades en el proceso de licitación del servicio médico para el 
servicio médico institucional.  
Dicho dictamen, emitido apenas el 15 de agosto, podría anular un contrato 
de más de 2 mil millones de pesos asignado el año pasado a esa polémica 
empresa, encabezada por Guillermo Nieto, que a pesar de haber sido creada 
en este mismo sexenio, ya ha sido beneficiada con contratos de diversas 
dependencias federales por más de 5 mil millones de pesos. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Se instala comisión presidencial para preservar y proteger 
lugares sagrados y rutas de peregrinación indígenas  
https://www.gob.mx/pa/articulos/se-instala-comision-presidencial-para-preservar-y-
proteger-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-indigenas-343195?idiom=es 
Ciudad de México. - Para cumplir la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger, preservar y salvaguardar lugares y sitios 
sagrados, así como rutas de peregrinación de pueblos indígenas, este día en 
la Secretaría de Gobernación (Segob) se instaló con carácter permanente la 
comisión presidencial que se encargará de la coordinación de las tareas en 
la materia. Entre ellas, el decreto establece que sus territorios no podrán ser 
objeto de nuevas concesiones o permisos relacionados con la minería u 
otras industrias que los afecten o deterioren. El pasado 9 de agosto, el 
Ejecutivo federal firmó el decreto por el que se reconocen, protegen, 
preservan y salvaguardan los lugares y sitios sagrados y las rutas de 
peregrinación de los pueblos indígenas wixárika, náayeri, o'dam o au'dam y 
mexikan, el cual marca un precedente en la historia de México al reconocer 
el derecho a utilizar sus tierras para realizar rituales y ceremonias 
tradicionales y poner alto a las agresiones e invasiones de externos. 
La instalación de la comisión presidencial que cumple la demanda histórica 
de los pueblos indígenas y reafirma la convicción de este gobierno estuvo 
encabezada por la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, 
junto con las secretarias de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, y de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González; el director 
general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes; y la titular de la Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas 
de México (CDPIM) de Segob, Josefina Bravo Rangel. 
También estuvieron presentes como representantes de las dependencias 
integrantes de la comisión presidencial, el subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano  
 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/se-instala-comision-presidencial-para-preservar-y-proteger-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-indigenas-343195?idiom=es
https://www.gob.mx/pa/articulos/se-instala-comision-presidencial-para-preservar-y-proteger-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-indigenas-343195?idiom=es


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
(Sedatu), Daniel Octavio Fajardo Ortiz; el director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández; y el 
Subprocurador general de la Procuraduría Agraria, Alejandro Chanes 
Ortiz. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
 
Quieren regularizar tierras con asentamientos industriales en 
Veracruz  
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/sedecop-y-procuraduria-agraria-planean-
regularizar-tierras-con-asentamientos-industriales-en-veracruz-10578876.html 
Veracruz. - La Sedecop y la Procuraduría Agraria firmaron un convenio de 
colaboración con el que se pretende regularizar las tierras con 
asentamientos industriales y con ello adquirir mejores niveles de 
producción y productividad. El convenio se formalizó en esta capital esta 
tarde, cuando el titular de la Sedecop, Enrique Nachón García y el 
Procurador Agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, se reunieron 
para analizar la situación de las tierras en la entidad y dar inicio a los trabajos 
que se requieren. También se contará con el apoyo de la Sedema para 
procurar las cuestiones ambientales. 
¿Qué zona será regularizada en Veracruz? 
Al respecto, el procurador agrario precisó que de manera coordinada se 
trabajará para la regularización de áreas en donde ya existen asentamientos 
industriales irregulares en tierras ejidales. También señaló que se ha 
detectado que en el país existen 10 regiones con situaciones similares y que 
en la entidad una de las primeras en ser regularizadas será la zona industrial 
Bruno Pagliai, en el puerto de Veracruz, una de las más significativas. 
También manifestó que las áreas de oportunidades cuentan con una 
convocatoria distinta que va de acuerdo con las nuevas oportunidades que 
se abren en el estado. "En la zona sur, con el impacto de que va a tener el 
Transístmico, se va a demandar una ampliación de la base industrial.  
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Se han instaurado los polos de desarrollo industrial a lo largo del 
Transístmico y por eso hay que aprovechar la posibilidad de la instalación de 
plantas industriales para tener una mayor ventaja competitiva y se puedan 
incorporar diversos procesos de transformación en el tránsito de 
mercancías del Pacífico al Golfo y viceversa", manifestó. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Un éxito, Primer Encuentro Nacional de Municipios en 
Transición Agroecológica: diputado Alfredo Álvarez  
https://diariodecolima.com/noticias/detalle/2023-08-22-un-xito-primer-encuentro-
nacional-de-municipios-en-transicin-agroecolgica-diputado-alfredo-lvarez 
Colima. - El diputado morenista Alfredo Álvarez, presidente de la Comisión 
de Desarrollo Rural Sustentable de la 60ª Legislatura del Congreso del 
Estado y en compañía de la representación de María Luisa Albores, titular 
de la Semarnat, y de Agustín Ávila, director general del INECC, agradecieron 
el respaldo de las instituciones como Procuraduría Agraria, Inifap, IMSS-
Bienestar, entre otras, y la asistencia de la ciudadanía que lograron que el 
Primer Encuentro de Municipios en Transición Agroecológica, que se realizó 
en el Jardín Principal de Coquimatlán fuera todo un éxito. 
Dicho evento buscó incidir para que los municipios implementen políticas 
públicas para generar conciencia sobre las bondades de la agroecología, las 
y los participantes expusieron “El Manifiesto de la Cultura de la Tierra contra 
el Individualismo Alimentario, Corporativo y Extractivo”, que ve a la 
agroecología comunitaria como elemento clave en la construcción de la 
soberanía alimentaria, y para construir estrategias conjuntas para promover 
la agroecología y protegerla de los intentos de cooptación. 
 
Campesinos de Suma de Hidalgo intentan destituir a Comisario 
Ejidal  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/8/22/campesinos-de-suma-de-hidalgo-quieren-
fuera-al-comisario-ejidal-llevan-dos-anos-en-desacuerdo-396803.html 
Yucatán. - Luego de permanecer cerrada la Casa Ejidal durante dos años y 
suspenderse las asambleas, el 27 de agosto se llevará a cabo una segunda 
convocatoria de votación para decidir si se queda el actual comisario Carlos 
Pech o se elige uno nuevo.  
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No es la primera vez que se intenta destituir al Comisario, ya que el pasado 
5 de febrero un grupo inconforme llevó a cabo las votaciones 
correspondientes para sustituirlo, pero no fue posible por la falta de 11 votos. 
Hace casi dos años la Casa Ejidal de la población cerró sus puertas por un 
desacuerdo entre los ejidatarios y hoy luce abandonada. 
Este conflicto generó que pareciera que no existe una autoridad ejidal, lo 
que ha dividido al gremio campesino: unos piden la sustitución del actual 
comisario Carlos Pech y otros desean que permanezca en su lugar. Ambas 
opiniones han creado confusión al respecto. Lo que es un hecho es que las 
compras y ventas de terrenos, programas de apoyo, trámites, entre otras, 
están detenidas debido a que no se ha llegado a un acuerdo. 
Ante la problemática que aqueja a los 441 ejidatarios, intervino la 
Procuraduría Agraria para que se lleven a cabo elecciones para decidir si se 
mantienen o se remueve al actual Comisario Ejidal. 
 
Nuevamente se brindaron las mesas de atención Agraria  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/08/22/nuevamente-se-brindaron-las-
mesas-de-atencion-agraria/ 
Hidalgo, Huejutla. - Para dar continuidad y erradicar los problemas con la 
tenencia de la tierra, este martes se llevaron a cabo las mesas de atención 
agraria, en donde asistieron los comisariados del municipio. 
En el evento se contó con la asistencia del Licenciado Andrés Velázquez 
Vázquez, Procurador Agrario; Licenciada Lilia Ramos Escorza, en 
representación del diputado, Fortunato González Islas; Octavio Juárez 
Castillo, Jefe de Residencia de la Procuraduría Agraria; Lidia Guerrero Licona, 
Secretaria del diputado Fortunato; los Visitadores Agrarios y Yair Cruz 
Manuel, Jurídico Municipal, quien acudió en representación del presidente, 
Artemio Martínez Rebolledo. 
La finalidad de estas mesas de trabajo es exponer las problemáticas que 
existen en los ejidos y así poder darles una buena atención y eficaz solución. 
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Entregan certificados parcelarios y títulos de propiedad a 
mujeres  
https://planoinformativo.com/942478/entregan-certificados-parcelarios-y-titulos-de-
propiedad-a-mujeres- 
San Luis Potosí. - El Gobierno del Estado entregó certificados parcelarios y 
títulos de propiedad, en beneficio de 60 mujeres que habitan en áreas 
rurales, principalmente de la región Media, informó el Instituto de las 
Mujeres del Estado (Imes). Esta estrategia, en la que participa el Gobierno 
de México mediante el Registro Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría 
Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
tiene como objetivo principal favorecer la inclusión de las mujeres en el uso 
y decisiones relacionadas con la vivienda, los recursos naturales y los bienes 
de producción, como la tierra. La titular del Imes, Gloria Serrato Sánchez, dijo 
que la instrucción es brindar apoyo en empoderamiento y desarrollo social 
y económico de las potosinas. Detalló que, se entregaron los certificados 
parcelarios y títulos de propiedad a mujeres de Villa Juárez, Lagunillas, 
Cárdenas, Santa Catarina, Ciudad del Maíz, Ciudad Fernández, Rioverde, San 
Ciro de Acosta, Alaquines, Rayón y Cerritos, además de Tamasopo. Serrato 
Sánchez, puntualizó que, a través de los Centros para el Desarrollo de las 
Mujeres (CDM) de las cuatro regiones, se brinda asesoría a las mujeres que 
desean regularizar el título de sus propiedades. 
 
El Pájaro Carpintero  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/pajaro-carpintero-hidalgo/el-pajaro-
carpintero_230 
Que quienes ya tienen también segura una candidatura para el próximo 
año son el titular de la Unidad de Planeación y Prospectiva de Hidalgo, 
Miguel Ángel Tello Vargas, que será el ungido para buscar la diputación 
local, seguido del Procurador Agrario del estado, Andrés Velázquez 
Vázquez, por la diputación federal, ambos por el distrito de Pachuca; y 
finalmente, el subsecretario de Gobierno, Eduardo Medécigo Rubio, quien 
se perfila para la presidencia municipal de Mineral de la Reforma, aunque 
ya le salió gallo por la alianza, con el diputado Osiris Leines del PT que busca 
la misma posición. 
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Sector Agrario 
 
 

Crea Insus estrategia nacional para lograr ciudades integrales, 
sostenibles e incluyentes  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/crea-insus-estrategia-nacional-para-lograr-ciudades-
integrales-sostenibles-e-incluyentes 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), en 
conjunto con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Banobras, Fonadin, gobierno de Sonora y el municipio de San Luis 
Río Colorado, presentó la Estrategia Nacional de Gestión del Suelo (Ensuelo), 
con el objetivo de generar una oferta de suelo y vivienda adecuada en las 
ciudades de todo el país, dirigida a las personas de menores ingresos, a 
través del diseño y desarrollo de proyectos integrales, que contemplen 
vivienda, espacio público, actividad económica, equipamientos urbanos y 
servicios. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), del total de la población urbana en condiciones de 
pobreza (casi 20 millones de personas), 61% reside en barrios irregulares 
marginados en ubicaciones inadecuadas, con escasa o nula disponibilidad 
de servicios básicos y oportunidades de empleo, debido a que la oferta de 
suelo y vivienda en las ciudades es muy cara y deja a muchas familias sin 
alternativas formales para tener un lugar en donde vivir. 
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